



DELFINA GÓMEZ

UNA NOMINACIÓN BAJO EL ESTIGMA DEL DIEZMO

Delfina Gómez Álvarez, candidata de Morena, PT y PVEM a la gubernatura del Estado de México, se presenta en la contienda como pieza principal para que Morena corone su avance electoral y prácticamente liquide al PRI, partido en el que el presidente Andrés Manuel López Obrador militó por más de una década. Llega acompañada de señalamientos de corrupción y sumisión, debido al apoyo de su mentor político Higinio Martínez y de López Obrador, pero sus defensores afirman que la maestra “tiene su propio estilo político”.

quense recibió su primer impulso político del senador con licencia Higinio Martínez, cuando fungía como directora del centro escolar Netzahualcóyotl, en Texcoco, una institución ubicada a un costado del palacio municipal que el ahora delegado especial para el proceso electoral por Morena ocupó como alcalde de 2003 a 2006.

A sus 60 años, la maestra aparece como pieza clave del presidente para coronar el avance electoral de Morena y prácticamente acabar con el partido del que López Obrador formó parte durante más de una década.

La diputada local Azucena Cisneros Coss, quien se desempeñó como directora de Cultura durante la administración de Gómez Álvarez en Texcoco y fue su vocera en la campaña por la gubernatura de 2017, describe a la maestra, licenciada en Pedagogía y maestra en Educación por el Tecnológico de Monterrey, como una persona “con un carisma nato por su trato afable y respetuoso; rompe esquemas porque su formación no es política”.

En el PRD Martínez Miranda lideraba el Grupo de Acción Política (GAP), que ya en Morena transmutó en Grupo Texcoco y se

VENERANDA MENDOZA

TOLUCA, Edomex. Más allá del significado de la confrontación al otro poderoso grupo Atlacomulco, la postulación de Delfina Gómez Álvarez, candidata común de los partidos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista (PVEM) al gobierno del Estado de México, lleva el sello del presidente Andrés Manuel López Obrador y el del senador con licencia Higinio

Martínez, figuras que la han apadrinado políticamente.

La morenista llegará a la contienda del 4 de junio próximo acompañada de señalamientos de sumisión, incluso de corrupción, debido al apoyo que ambos personajes le han dado y los beneficios que sus promotores han obtenido. Pero, ante la influencia de esos liderazgos, sus defensores aseguran que la maestra tiene su propio “estilo político”.

La abanderada a la gubernatura mexi-

convirtió en Mexiquenses de Corazón durante el proceso interno, cuando Horacio Duarte, el ahora coordinador de campaña, y la candidata se distanciaron.

Como dirigente, Higinio Martínez designó las principales candidaturas locales, de allí que alcaldes, síndicos, regidores, diputados y senadores le deban lealtad. Cuando el texcocano decidió dejar el PRD en 2011, con miras a fundar Morena, el municipio era gobernado por el PRI.

Si deseaba recuperar el poder en Texcoco, debía buscarse un partido para la elección de 2012 y un mejor candidato, pues ahora no sólo competiría contra el tricolor, también contra el sol azteca, sin perder de vista que Horacio Duarte, el actual diputado local Nazario Gutiérrez – otro de sus incondicionales– y él mismo ya habían sido presidentes municipales.

Martínez Miranda ofreció entonces la postulación a la maestra, bajo las siglas que le prestaron Movimiento Ciudadano y el Partido del Trabajo. Delfina Gómez venció al perredista Constanzo de la Vega y al priista Manuel Cadena, exsecretario general de Gobierno, ambos con sólidos liderazgos políticos. La victoria fue suficiente además para catapultar el triunfo del propio Martínez Miranda a la diputación local.

Varios funcionarios de la administración municipal de la maestra fueron familiares del líder del GAP, entre ellos Agustín Miranda, tío de Higinio Martínez, quien se desempeñó como director de Seguridad Pública; Mónica Quintero, prima del ahora delegado, fue directora de Agua Potable y Alcantarillado; Elizabeth Terrazas, su nuera, ocupó la dirección del DIF; y Margarita Ramírez, su consuegra, la Secretaría Particular.

Convencido del carisma de la profesora, López Obrador avaló las siguientes postulaciones de Delfina Gómez: en 2015, a la diputación federal (ahora por Morena); en 2017, a la gubernatura mexiquense, y en 2018, al Senado. Higinio Martínez también resultó beneficiado: regresó a la presidencia municipal de 2015 a 2018 y en ese año llegó al Senado.

Sólo en la postulación por la gubernatura la decisión se atribuye fundamentalmente al presidente por sobre Martínez Miranda, quien soñaba, dicho por él mismo, despachar desde el palacio de Lerdo 300, en Toluca.

Tutela

Durante la campaña de 2017 la tutela de ambos personajes llevó al entonces presidente Felipe Calderón y a los dirigentes nacionales del PRI y PAN, Enrique Ochoa y Ricardo Anaya, respectivamente, a sugerir que Gómez Álvarez era la “delfina” de su jefe.

En la actual campaña, su contrincante de la coalición “Va por el Estado de México”, Alejandra del Moral, insiste en que Delfina Gómez tiene “titiritero” y ha atacado su candidatura señalando que son otros los que piensan y deciden por ella.

“Ser respetuosa no significa falta de carácter; tiene más carácter porque no deja que le impongan ni deja ser impuesta; ella es ella, no permite que corrompan su propia esencia, incluso ha tenido que reeducar a los demás: a Higinio, a Horacio, al partido, a Mario, a la gente que la rodea. Es muy determinante”, asegura la diputada Cisneros Coss.

Destaca también que es “muy celosa de su intimidad” y recuerda que, en la anterior campaña a la gubernatura, su equipo le recomendaba abrir su casa para contrastarla con la de Alfredo del Mazo y Josefina Vázquez Mota, porque es muy sencilla y allí sigue viviendo, pero respondió que es su casa y en ella no entra nadie.

“No está dispuesta a ganar por ganar ni a hacer cualquier cosa para ganar; para ella los fines no justifican los medios”; además, “impone respeto y unifica porque no trae el cálculo político, sino el humano, y eso ha unido a todas las fuerzas progresistas en el estado; cohesiona, quiebra cualquier especulación o intento de división”, afirma la diputada local.

Casos de corrupción

Durante su gestión como alcaldesa, de 2013 a 2015, a los empleados se les descontó 10% de su salario para destinarlo, vía el GAP, al financiamiento público de Morena con miras a su constitución como partido político.

A finales de enero de 2023, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó la responsabilidad de Morena por “la utilización de un esquema de financiamiento paralelo para apoyar sus actividades ordinarias y financiarse”, por lo que le impuso una multa de 4 millones 529 mil pesos.

Empero, los magistrados exoneraron a la maestra tras considerar que no se acreditó beneficio concreto ni directo en su favor. Dice Cisneros: Es “una mujer absolutamente honesta”, “no tienen nada que encontrarle”.

En una entrevista con Carmen Aristegui, Delfina Gómez aseguró que los trabajadores estaban de acuerdo con ese descuento.

Previo a su segunda candidatura al gobierno del Edomex, el presidente López Obrador la designó titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP). De su gestión, entre el 15 de febrero de 2021 y el 29 de agosto de 2022, poco se conoce. Pero quedó marcada por la desaparición del pro-

grama de Escuelas de tiempo completo que buscaba mejorar el aprendizaje garantizando alimentación a 3.6 millones de niños y adolescentes.

En enero último, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) publicó su Informe de Subsidios Federales para Organismos Descentralizados Estatales; en el ramo de educación, incluye observaciones a la SEP por 830.7 millones de pesos durante el ejercicio fiscal 2021, cuando Delfina Gómez fue su titular.

El reporte consigna que más de la mitad de las irregularidades fueron detectadas en instituciones de nivel medio superior: Centros de Estudios de Bachillerato, Institutos, Universidades Tecnológicas y Politécnicas, por pago de plazas o categorías no consideradas en el convenio, catálogo o normativa; falta de documentación justificativa o comprobatoria del gasto; personal que no acredita el perfil académico, entre las principales faltas.

La diputada Azucena Cisneros aclara que la SEP sólo es la dependencia que dispersa el recurso, por lo que las observaciones están dirigidas a las instituciones educativas, incluidas las del Estado de México, varias observadas también por la triangulación de recursos de la Estafa Maestra, y cuyos directivos son exdiputados, exalcaldes, familiares de funcionarios del PRI y hasta la jefa de porras de Enrique Peña, Laura Mitzi Barrientos.

El informe de la Cuenta Pública 2021, actualizado en noviembre de 2022 por la ASF, señala falta de comprobantes por poco más de 27 millones de pesos en la entrega de Becas Benito Juárez a ocho mil 515 familias, “sin que se proporcionara evidencia de que éstas hubiesen cobrado”.

Durante el mismo ejercicio fiscal el órgano fiscalizador también encontró inconsistencias por 13 mil 549 millones de pesos en el programa La Escuela es Nuestra (LEEN), pues no existía evidencia de su aplicación y sí de pagos duplicados y a fallecidos.

“No se acreditaron las obras de mantenimiento, rehabilitación o construcción realizadas en los 68 mil 665 planteles beneficiados en 2021 para la mejora de la infraestructura de los espacios educativos”, ni el mobiliario, equipo y material didáctico adquirido, detalla el informe.

También se detectaron apoyos duplicados a cinco beneficiarios por un millón 100 mil pesos, la entrega de 1.5 millones de pesos a siete tesoreros de comités escolares fallecidos en 2020, sin evidencia de que ese dinero fuera canalizado a nuevos tesoreros; mientras que al comité de una escuela en Chiapas se le depositaron 500 mil pesos en una cuenta bancaria distinta a la registrada. ●